

○痴呆・骨折臨床研究(平成15年度においては、効果的医療技術の確立推進臨床研究(痴呆・骨折臨床研究分野)として実施。)

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義			(2) 行政的観点 ・期待される医生労働行政に対する貢献度等(実例により明瞭に記入) ・委託会員費、予算要求額の基づき料としての活用予定などを含む。			(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)			発表状況 原著論文 (件)	特許 口頭 発表 等 (件)	特許 出願及 び取得 件数 (件)	結果 件数 (件)	(4) 普及・啓発活動 件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ1件と数える)
					(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ・期待される医生労働行政に対する貢献度等(実例により明瞭に記入) ・委託会員費、予算要求額の基づき料としての活用予定などを含む。	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)											
痴呆性高齢者にふさわしい生活環境に関する研究	平成13-15年度	72,000	日本社会医療大学 社会福祉学部	児玉桂子	在宅環境(一般住宅・施用住宅)および施設環境に関する、各種調査に基づき痴呆性高齢者の適応行動負担の軽減を図る環境条件を明らかにして、その実現を目指す。日本痴呆学会において認定を受けた痴呆ケア環境が導入点生産教育プログラムとして取り上げられた。日本建築学会にも痴呆ケア環境小委員会が誕生した。実践的な研究成果は国際的に注目を集め、国際シンポジウムを開催した。	痴呆ケア環境に関する成果が高齢者専門会議室研究セミナーの専門ブロックとして採用されている。痴呆ケア環境の専門認定会議室が実現され、痴呆ケア環境が運営されている。日本痴呆学会において認定を受けた痴呆ケア環境が導入された。日本建築学会にも痴呆ケア環境小委員会が誕生した。実践的な研究成果は国際的に注目を集め、国際シンポジウムを開催した。	痴呆ケアにおける環境の重要性をケアや環境分野に広く啓発し、この分野をリードしている。たとえば、わが国で初めての痴呆ケア環境の専門認定会議室が実現され、痴呆ケア環境が運営されている。日本痴呆学会において認定を受けた痴呆ケア環境が導入された。日本建築学会にも痴呆ケア環境小委員会が誕生した。実践的な研究成果は国際的に注目を集め、国際シンポジウムを開催した。	32	30	71	0	2	5					
アルツハイマー病生物学的診断マーカーの確立に関する臨床研究	平成13-15年度	99,467	大阪大学 大学院・医学系研究科精神科 精神疾患診断・治療センター ロシング痴呆症分野(精神医学)	武田雅俊	アルツハイマー病(AD)生物学的診断マーカーの確立するにあたり、遺伝因子からの検討、酸化ストレス関連因子からの検討、そして神経活性メカニズムによる遺伝マーカーの検討という3つのプローチを用いた。遺伝因子からの検討では、診断に用いられるリスク遺伝子多型は、APOE・ALDH2多型であり、APOE・ALDH2は痴呆症状である場合の診断に利用できる可能性が示唆された。個々の遺伝子の解析では、APOE-e4非キアリー型でMTFR-TT型にあるLOAD発症のリスク効果と遺伝効果が示唆された。酸化ストレス関連因子に基づく解析では、AD患者の尿および血液において、強ヒトヌクレオチドの増加や尿中尿酸の低下が認められ、尿および血液学的診断への適用が示された。脳脊髄液開通では、WGAに纏着パラフィン2種後述し、リン酸化タウ蛋白とともに用いることによってADの有効な診断マーカーとなりうることが示された。	痴呆症等を通じて、痴呆疾患の初期段階で察知した。痴呆疾患の初期段階で察知した。	痴呆症等を用いた痴呆症の初期診断および血液その他を用いた簡便な診断法に発展しつつある。	痴呆症等を用いた痴呆症の初期診断および血液その他を用いた簡便な診断法に発展しつつある。	14	82	78	1	0	2				
痴呆性疾患の危険因子と予防介入に関する研究	平成13-15年度	117,412	筑波大学 臨床医学 精神医学	朝田謙	痴呆症予防の基礎となる研究、調査を行った。既往歴多発、リスクスタイル関連危険因子の同定と報告した。またコントロール群と質的調査手に注目した。地域で痴呆との関連状況を診断するスクリーニング法を発見した。これを用いて全国4ヶ所で約1万人の高齢者を対象に疫学調査を行った。疫学調査では痴呆10%、前駆状態4%という高頻度を見出した。前駆状態診断のためにMRIとSPECTを用いた方法を開発した。以上は、関連領域の一端園地図に掲載された。	痴呆症予防のために地域レベルで痴呆状況の集団スクリーニングに特化した評価方法はなかった。われわれが開発したテバトライアゴリズムを全国で実行した上級標準化を行い、地区によらず年齢別程度が高いことを確認しつつある。また痴呆潜伏期や健忘などの初期症状発生の関連性を立証するためのMRIとSPECTを用いた方法を開発した。痴呆症予防のための低侵襲性のMRIとSPECTを用いて示した。さらに前駆期調査に取り組み、進行する者の予測性についても示された。	痴呆症予防のために地域レベルで痴呆状況の集団スクリーニングに特化した評価方法はなかった。われわれが開発したテバトライアゴリズムを全国で実行した上級標準化を行い、地区によらず年齢別程度高いことを確認しつつある。また痴呆潜伏期や健忘などの初期症状発生の関連性を立証するためのMRIとSPECTを用いた方法を開発した。痴呆症予防のための低侵襲性のMRIとSPECTを用いて示した。さらに前駆期調査に取り組み、進行する者の予測性についても示された。	まず国内4地域における痴呆調査を続けることで、今日のわが国における痴呆症の発生率と防御因子を明らかにできる。とくに予防介入方法は共通のものを使っており、これらが痴呆予防や痴呆症としての事例性の職能化を阻止するまでの程度の効力を有するかが明らかにされる。現時点では痴呆症前駆状態の診断には、神経心理学的方法と脳機能画像の組み合わせが最も有用と考えられている。痴呆調査によりこれまで実証的に検討した結果を示すまである。	80	59	78	4	0	2				

○痴呆・骨折臨床研究(平成15年度においては、効果的医療技術の確立推進臨床研究(痴呆・骨折臨床研究分野)として実施。)

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義			(2) 行政的観点 ・期待される医生労働行政に対する貢献度等(実例により明瞭に記入) ・委託会員費、予算要求額の基づき料としての活用予定などを含む。			(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)			発表状況 原著論文 (件)	特許 口頭 発表 等 (件)	特許 出願及 び取得 件数 (件)	結果 件数 (件)	(4) 普及・啓発活動 件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ1件と数える)
					(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ・期待される医生労働行政に対する貢献度等(実例により明瞭に記入) ・委託会員費、予算要求額の基づき料としての活用予定などを含む。	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)											
痴呆性高齢者の人権擁護に関する研究	平成13-15年度	65,123	成城会老年学研究所(分室)	斎藤正彦	痴呆終末期の医療上の意思決定の基礎となる臨床的要素を収集した。②医療・福祉機関における痴呆性高齢者の医療同意の状況を分析し、代理判断の必要性を提唱した。③地域福祉権利擁護事業と組み合わせたシステムを提唱した。④意思能力評価のための概念的枠組み、福祉の医療現場における痴呆性高齢者の医療擁護への関心を喚起し、成年後見法学会創設の一役を果たした。	痴呆性高齢終末期の医療に関するガイドラインを作成し、必要な分なケアの水準を明らかにできる。②痴呆性高齢者におけるインフォームドコンセントは権利保護事業、成年後見制度の柔軟な運用モデルを提示できる。③痴呆性高齢者の自己表現に関する権利を明らかにできる。④痴呆性高齢者の自己表現に関する総合的な指針を作成できる。	痴呆性高齢者への病名告知と自己決定に関する権利を明確にできる。②痴呆性高齢者におけるインフォームドコンセントは権利保護事業、成年後見制度の柔軟な運用モデルを提示できる。③痴呆性高齢者の自己表現に関する権利を明らかにできる。④痴呆性高齢者の自己表現に関する総合的な指針を作成できる。	16	13	12	0	0	27					
アルツハイマー病の治療手段に関する成分的調査研究	平成13-15年度	26,186	岐阜大学 医学部 精神医学教室	新井平伊	もつと複数の高い痴呆性疾患であるアルツハイマー病の診断・治療に関する選択性標準化を目指す。安易な治療・対処法による問題を解決するためのアプローチを行った。成因は現在出版準備中であるが、痴呆現場への応用には充分な期待がある。	今回の調査を中心に、アルツハイマー病の診断・治療に関するクライティカル・パスwaysとすれば、アルツハイマー病治療の標準化が期待できる。クリニカルパス適用例では入院期間の短縮化を確認できており、施設的にも運用できる。	全国の高齢者用医療機関への普及が期待できる。	20	29	5	0	0	11					
痴呆性高齢者を対象とした新規在宅支援サービスの開発	平成13-15年度	64,010	日本社会事業大学 大字院	今井幸光	痴呆性高齢者が必要な在宅支援サービスは、介護者などに介護環境への心理的支持を提供する。これらを充実するためのケアノーマルの研修会等を実施し、アドバイザリーワークの実現を目指す。在宅支援サービスの開発ならびに、十四个方面に分類した小規模な検討会を開催して、各小規模な検討会で検討結果を提出する。その後、各在宅サービスの中核となることにより、その実現が容易であることを示す。またその実現が容易であることで、実践的・大変意義がある。	2015年の高齢者介護のめざす在宅支援サービスの構造向上に向かって、アドバイザリーワークの育成、研修、生産性に大きな影響を与えることが予測できる。また、実験の開催は、痴呆性高齢者への介護マニュアルが大幅に役立つことが期待される。さらに、小規模多機能ホームが実現されることになると、在宅サービスの中核となることにより、その実現が容易であることを示す。今後の在宅痴呆ケア対策において大きな影響を与えるものと確信する。	1	3	3	0	0	0						
アルツハイマー病に対する神経保護薬開発、ミニコンドリアにおける細胞内シグナルの病態の試み	平成13-15年度	93,745	国立長寿医療センター 老老化微構研究部 代謝研究室	丸山和佳子	絶口投与可能な神経保護薬候補であるアセチルセチルコリニンの構造改変で転写酵素活性化阻害作用とは独立した神経保護作用が認められることにより神経保護タンパクを増加させることを見いだした。患者脳脊髄液中の分析によりその効果が確認された(仮説検証段階)。これらの結果は国際学会誌に発表され、高い評価を得た。	acetylcholinesterase阻害作用がモノアセチルセチルコリニンの構造改変によって活性化される。一方で、アセチルセチルコリニンの構造改変によって転写酵素活性化阻害作用が認められる。本方法は絶口投与可能な神経保護作用を持つ。これは、神経保護作用の持続的な効果をもたらす。また、小規模多機能ホームが実現されることになると、在宅痴呆ケア対策において大きな影響を与えるものと確信する。	69	32	67	0	0	特になし。						
一般病床における痴呆性高齢者のクリタルバスの作成に関する研究	平成13-15年度	30,000	国立医療養成中央病院 看護実習		ア)クリタルバスの作成を行い、痴呆症の標準化を行い、介護により、医療費の削減と患者満足度の向上を図り、医療経済効果を算出する。イ)医療マネジメント学生、愛知クリニカルバス学会で発表し、専門家に公表した。	痴呆をもとに医療労働者の老健高齢者の委員会の2015年痴呆性高齢者介護研究会において開発された。また回復法を用いた介護の成績の一部は介護予防に関する研究を行った。	痴呆性高齢者が病氣になった時に一般病床でも治療や対応が可能になるべく診断・治療の標準化を行った。	50	13	2	0	13	痴呆性のクリタルバスを自ら研究から平成16年に出版した。国際学会誌に発表するCO-ROMを作成した。国際学会誌に発表するCO-ROMを作成した。Clinical Path Report (1)を医療センターより出版					

○痴呆・骨折臨床研究(平成15年度においては、効果的医療技術の確立推進臨床研究(痴呆・骨折臨床研究分野)として実施。)

○痴呆・骨折臨床研究(平成15年度においては、効果的医療技術の確立推進臨床研究(痴呆・骨折臨床研究分野)として実施。)

研究課題	実施期間	合計金額(千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1)専門的・学術的観点 ア 研究目的の意義 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義		(2)行政的観点 ア 期待される医生労働行政に対する基準度量等(※、実例により説明していただきたい。 基礎資料、予算要求事項等の基礎資料としての活用予定などを含む。)		(3)その他の社会的インパクトなど(予定を含む)		発表状況	特許	施設	(4)音楽・啓発活動 ア 動画作成(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の結果が分かるホームページのURLなど、それぞれ件数を記入)		
					原著論文(件)	その他論文(件)	口頭発表等(件)	特許の出願及び登録状況	件数	件数				(4)音楽・啓発活動 ア 動画作成(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の結果が分かるホームページのURLなど、それぞれ件数を記入)		
臨床中による機能障害及び能力障害の治療及び訓練に関する研究	平成13-15年度	59,010	川崎市立病院 神経リハビリテーション研究部	吉井一郎	歩行時の大脳皮質活動をリアルタイムで測定できる近赤外式光を用いたヒューマンイメージング装置を開発して初めて構成了した。それに基づき高齢人や脳卒中患者の歩行時の臨床課題の違い、機能回復に伴う変化率、リハビリテーションによる臨床活性の変化を明らかにした。また、誘発される機能障害バターンを明らかにした。これらの歩行訓練法の実験的な確証をもとに脳卒中患者で比較した「randomized control trialをおこない、脳卒中リハビリテーションの方法論を検証する」という新しい方向性を示した。その基礎資料として、1,000例以上の脳卒中患者のリハビリテーション情報を収集し、発症後6ヶ月を経ても歩行不能患者の半数以上が改善することを明らかになった。成果は「Neurology Annual, Neurology, Stroke, Archives of Physical Medicine and Rehabilitation」など海外・米国雑誌に掲載され、国内内外から大きな反響があった。	歩行時の大脳皮質活動をリアルタイムで測定できる近赤外式光を用いたヒューマンイメージング装置を開発して初めて構成了した。それに基づき高齢人や脳卒中患者の歩行時の臨床課題の違い、機能回復に伴う変化率、リハビリテーションによる臨床活性の変化を明らかにした。また、誘発される機能障害バターンを明らかにした。これらの歩行訓練法の実験的な確証をもとに脳卒中患者で比較した「randomized control trialをおこない、脳卒中リハビリテーションの方法論を検証する」という新しい方向性を示した。その基礎資料として、1,000例以上の脳卒中患者のリハビリテーション情報を収集し、発症後6ヶ月を経ても歩行不能患者の半数以上が改善することを明らかにした。成果は「Neurology Annual, Neurology, Stroke, Archives of Physical Medicine and Rehabilitation」など海外・米国雑誌に掲載され、国内内外から大きな反響があった。	平成12年4月診療報酬に新版された回復期リハビリテーション病棟は、現在全国で24,000床以上に確立された。その効果のエンティスや意義などリハビリテーションの効果の評価と期間、ゴール設定などについての研究会議が全国回復期病棟連絡協議会を通じて、厚生省開拓行政による講習を行なう予定である。またヒューマンイメージングに関しては、現在脳梗塞手術前の老人の脳梗塞部位から脳梗塞部位半球側に運動適応が認められていても、リハビリテーションの方法や効果判定に有用であると考えられ右脳の光血流測定・イメージング研究会を開じて通常の拡大の提言を行なう予定である。	本研究で開発された光ヒューマンイメージングシステムは、他にも精神医学や認知科学、小児の教育、発達障害など多分野で応用が進んでおり、平成15年3月に全国的な研究会「第1回光血流測定イメージング研究会」が設立された。また当研究班の成果は誌説新開拓と産業新聞にも紹介された。	18	26	57	1	0	16		
多施設による大腸癌早期検査の長期的予後に対する在宅リハビリテーションによる介入効果の検討	平成13-15年度	60,191	東京慈恵会医科大学附属病院センター 整形外科	石橋英明	在宅でも定期運動メニューを作成し、これを実行することにより大腸骨盆筋切離術後の患者のADLが向上することを実証した。また、大腸骨盆筋切離術後の患者の比較的大規模なQOL調査、介護度調査といった新しいデータが得られた。	当該研究会の目的である癌に生き残る患者を70万人減らすという目標に鑑みて、実現する本研究のADLの向上による生存率の改善は、低コストであり、普及させやすい方法であり、有用性が高い。	大腸骨盆筋切離患者以外にの大腸癌患者に対する介入効用できることで、今後の研究および普及活動で実現しうる。	4	10	10	0	0	6	(講演会5、ホームページ作成1)		
臨床中による機能障害及び能力障害の治療及び訓練に関する研究	平成13-15年度	76,952	東京都立大字・医学部	干野直一	標準化された尺度セットを用いて確実リハビリデータベースを構築した(112組登録)。その解析により、適切ない介入による要介護度状態が改善違う「他の要介護状態」にある例が少なくないことが明らかになり、このような症例を効率的にスクリーニングするためのチェックリストを開発した。さらに転倒予防を含む複数の介入試験を実施し、効果的な介入方法を提案した。	確実化された尺度セットを用いて確実リハビリデータベースを構築した(112組登録)。その解析により、適切ない介入による要介護度状態が改善違う「他の要介護状態」にある例が少なくないことが明らかになり、このような症例を効率的にスクリーニングするためのチェックリストを開発した。さらに転倒予防を含む複数の介入試験を実施し、効果的な介入方法を提案した。	確実化された尺度セットを用いて確実リハビリデータベースを構築した(112組登録)。その解析により、適切ない介入による要介護度状態が改善違う「他の要介護状態」にある例が少なくないことが明らかになり、このような症例を効率的にスクリーニングするためのチェックリストを開発した。さらに転倒予防を含む複数の介入試験を実施し、効果的な介入方法を提案した。	7	13	14	0	2	10(FIM, FIMlet, http://rehabilitati.on.med.kew.ac.jp/users/yokonome.htm, 世田谷区地域リハネットワークにおいて登録)。			
病院・施設でのリハビリテーション施設偏倚に関する研究	平成13-15年度	81,378	国立長寿健康セントラル研究所 生活機能試験研究部	大川弥生	これまでの我が国のリハビリテーション(以下「ハイ」)の社会問題の問題点は、日本の「検査室での機能回復訓練室」のプログラムに立てくなってしまい、それをやめるべき姿勢をもつていていないことである。その弊害からこの結果の具体的なプログラムとして、実生活の方面における日常生活活動向上訓練を中心としたハイプログラムとそのための施設設備の構造化を行った。ハイ・介護分野のみでなく、一般医療・施設分野からも大きな反響があった。	2002年医療費改定と2003年介護保険改定でのリハビリテーション(以下、「リハ」)に係る大額見直しの基盤資料となりた(2002年改定医療費改定)。これにより介護保険サービスの活用のあり方を大きく変更する契機となっている。	医療・介護・福祉・行政をはじめ一般社会におけるリハビリテーション(以下、「リハ」)に関する最終的(リハは機能回復訓練等)を終え、正しい理解をすすめ、リハのあり方、介護保険サービスの活用のあり方を大きく変更する契機となっている。	医療・介護・福祉・行政をはじめ一般社会におけるリハビリテーション(以下、「リハ」)に関する最終的(リハは機能回復訓練等)を終え、正しい理解をすすめ、リハのあり方、介護保険サービスの活用のあり方を大きく変更する契機となっている。	5	32	18	0	8	22		

○痴呆・骨折臨床研究(平成15年度においては、効果的医療技術の確立推進臨床研究(痴呆・骨折臨床研究分野)として実施。)

研究課題	実証期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義			(2) 行政的観点 ア 施設の厚生労働行政に対する貢献等。(実例により説明してください。審査会資料、予算要求書など基づいての活用予定などを含む。)			(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)			発表状況	特許 登録件数	(4) 普及・啓発活動 件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ1件と数える)
					原著論文 (件)	その他論文 (件)	口頭 発表 (件)	特許の出願及 び取得状況	登録件数	特許登録件数	著作登録件数	登録件数				
寝たきりプロセスの阐明と主たる因子に対する介入効果に関する研究	平成13-15年度	148,300	杏林大学 医学部	島羽研二	寝たきりプロセスに関する主要因子を、世界に先駆けて、地域、施設で総合的に解明した。この成果の一部は、Lancet, Am J Geriatricsなどの雑誌に掲載され、国内外から高い評価を得た。カナダのFall Elderly Projectの先行研究として国際研究協力賞に指定された。	寝たきり過程の鍵を基に、機能評価方法の標準化と最適化を図り、「救命的機能評価ガイドライン」を策定し、全国に普及している。寝たきりに関する「介護の質」は厚生労働大臣による「介護の質に関する意見書」を提出し、介護保険サービスの質の評価に対する議定研究委員会免託の議論となった。	寝たきり予防のガイドライン策定が2年以内に予定され、諸外国をリードしている	71	53	59	1	4	http://www.kkwan.jp/~scain/tourui/index.htm			

○子ども家庭総合研究

研究課題	実証期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義			(2) 行政的観点 ア 施設の厚生労働行政に対する貢献等。(実例により説明してください。審査会資料、予算要求書など基づいての活用予定などを含む。)			(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)			発表状況	特許 登録件数	(4) 普及・啓発活動 件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ1件と数える)
					原著論文 (件)	その他論文 (件)	口頭 発表 (件)	特許の出願及 び取得状況								
全出生児を対象とした新生児聴覚スクリーニングの有効な方法及びフォローアップ、家族支援に関する研究	平成13-15年度	39,000	東京女子医科大学 妇子総合医療センター	三井 雄	自動ABRおよびOAEを使用した新生児聴覚スクリーニングの有効性を明らかにし、更に、難聴児の早期支援方法を作成した。	成果をもとにモデル事業が実現されている。新生児聴覚スクリーニングのガイドラインとして、「新生児聴覚検査の手引き」を作成した。	難聴児の早期発見。早期療育への関心が高まった。	6	38	41	0	2		6		
DV被害者における精神保健の実態と回復のための援助の研究(H13-子ども-036)	平成13-15年度	26,949	筑波大学人間保健学部	小西聖子	DVは新しい概念であるので、わが国における研究の実績は少ない。被害者の精神健康についても基礎的なデータも乏しく得られていない状況である。実際に被害を受け、精神保健施設などに通うた被験者を対象にして、面接により行われた本研究の結果は、PTSDやうつ病などについて検討化面接法により評定したところ、諸外国の報告と同様に精神疾患が多めとされていいた結果がやはり比率で見られた。困難な問題においても、このことは研究者の関心を惹いていた。また、健全的な暴力DVにおいては基本に勇夫男女性の女性に対する暴力事例であり、DV法改正に則られること、子供の自殺率が高いことなどを複数の研究で示せた事は、今後の研究においての方向性を示せたものと考えられる。加害者域正プログラムについては法的側面とその手法の両側面から満足の実施状況を分析した。	不研究では被害者支援に関して精神健康の実態からの取り組みが長期にわたり必要なこと、実施を必要とする被験者は必ずしも十分ではないこと、子供の暴力に対する理解が必ずしも十分でないことが示された。また、簡単な質問紙による被験者の精神状態の測定スケールが一般的な医療機関で用いられているが、停止位置が正確である。今後の研究に役に立つ結果が得られた。五年研究では内閣府男女共同参画部の女性に対する暴力事例調査の結果によれば、DV法改正により多くの被験者がケニアに反応する相談員のスキルは必ずしも十分ではない状況が明らかになつた。相談員の精神健康について、またスキルの向上について検討をおこなつた。	本研究に参加する研究者の多くはDV被害者の専門家として、実験も行っている。学会でのDVに関するシンポジウムの開催や、各都道府県配偶者暴力相談支援センターの研修講師、スペシャリストなどを求められた機会も多くなった。本研究の実験の中で、相談員のスキルの向上や、相談ストレスの問題についての理解が深まると考えられる。また、配偶者暴力相談支援センターにおける専門性評価と支援、長期にわたる支援など、研究そのものが先進的な支援のモデルと考えられた。	3	24	7	0	4	30			
認知症やせ症の実態把握および対策に関する研究	平成13-15年度	7,000	慶應義塾大学医学部	渡辺久子	ア世界でもまだ研究されていない年代前半の小児発症神経性食欲不振症の発現機序、自律神経機能、食代謝、内分泌代謝の研究と全国調査調査を行なった。 イ成長曲線における体重下降と旅紙の組み合わせによる早期発見は国際的にも画期的である。	全国的な発生増加を換算調査により明らかにし、一次ケア、二次ケア、三次ケアの連携する包括的対策システムを確立した。早期発見指標と発見用の歯科子より、本症の予防効果的な早期治療度が実現できる。	母子手帳と学校医師の成長データを成長曲線につけて、軸を回ることで本症の予防と国民による健康管理を推進することができる。	20	10	30	0	50				

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 車門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ア 研究が行政に対する貢献度等。(実例により説明してください。予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況		特許の反映件数	審査・登録発行件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ1件と数える)
								原著論文 (件)	口頭発表 等 (件)		
老境における子育て支援ネットワーク構築に関する研究	平成13-15年度	14,200	社会福祉法人恩賜財団母子愛育基金日本子ども家庭総合研究所研究企画情報部	中村 敏	近年の少子化の進行および子どもに対する虐待の増加を予防するため、すべての子育て家庭に対する子育て支援サービスの充実が求められる。本研究では、高齢期から乳幼児期における子育て支援の在り方に着目して一定の成果を得た。(1)高齢期から乳幼児期にかけての子育て支援として、母乳で哺乳する母親が支援するための体制を地盤で確立することを検討した。これは、虐待防止の観点から母乳を勧めるなどにより、母乳で育てたい母親から親子の評価が切らぬ形で配達からカウンターランの作成を実現した。(2)子育て支援のため多くのソーシャルサポートが用意されている。このサポートが子育て不安や離婚にどう対応しているかを検証した結果、直接子育て支援には作用しないが、サービスを利用した親自身の行動の変化として、子育てのストレスを軽減するための対応策を斜めに検討した。また、育儿不育の経験に基づき接所する理由は自己肯定感であることが証明された。子育て支援の実践として、児童に対するソーシャルサポートの充実と自己肯定感を維持する援助技術の展開を開拓した。(3)子育てにおいておもなトラブル防止のための「子育て支援度」の子育て支援に着目して研究を進めた結果、子育て支援を受ける親子が育児不育率を高めていること(ひろ場)と、育児不育者が育児不育率を低めていること(恩賜)が示された。ひろ場は孤立した育児不育親子の居場所であり、問題の多くを抱げる前の柔軟な相談場所でもある。ひろ場は「居場所の提供」「気遣ひ相談」「情報伝達」「一時保育」の観点として機能強化を図るべきである。また、これを中心とした地域住民、NPO、企業などによる子育て支援サービスを含むネットワーキングを強化すべきであることを提言した。	本成果は一部の自治体により、策定の次世代育成支援対策推進計画に取り込まれている。	制度としての「いいいのひろ場事業」を展開する自治体は急速に広がりつつある。今は課題として2点を挙げたい。一つは、民間の活動も含めて、量的産業から質的展開への転換であり、ひろ場での援助方法と技術の開発に関する研究が求められる。もう一つは、資源の有効活用のための地域固有のネットワーキングの実現である。	3	1	1	2

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 車門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ア 研究が行政に対する貢献度等。(実例により説明してください。予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況		特許の反映件数	審査・登録発行件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ1件と数える)
								原著論文 (件)	口頭発表 等 (件)		
インターネット及び入出力のネットワークを活用した育児不安支援にに関する研究	平成13-15年度	21,000	東北大大学院教育情報学研究部	廣部 一子	子育ての現状と支援ニーズ、渋谷モデルの調査結果をもとに子育て知識の収集、整頓、公開・伝達機能、コミュニケーション・支援機能等をもとにインターネットによる情報収集・整理システム、支店ごとのシステムの構築、各店舗の接客技術の標準化、研修用インストラクションシステムの基本技術の開発、電子ネット・人のネットを併用した支援の効果を検討した。成果は否認、教育工学会誌等に掲載された。システムも運用継続中。	子育てに関する知識・技術の収集、整頓・公開・伝達機能、教育啓発機能、接客機能、コミュニケーション・支援機能などをもとにしたシステム。コヨナティは、今後の電子ネットワーク利用の支架となるデータードとなる。	子育てに関する知識・技術の収集、整頓・公開・伝達機能、教育啓発機能、接客機能などをもとにしたシステム。コヨナティは、今後の電子ネットワーク利用の支架となるデータードとなる。	9	7	0	250http://mac.ist.ac.jp/~yoshi/ (http://www.mocet.mnijp.jp/)
育児不安緩和のための小児科医の役割とプレネイルビジュアル評価に関する研究	平成13-15年度	21,000	東邦大学医学部	多田裕	育児不安に関する小児科医に対する相談と対応の実態を小児医療の全員像に照査するとともに、親たちを対象に育児不安やかりつけ感に対する定性調査を実施した。また、プレネイルビジュアル評価については実際に家庭でのモニタリングの結果、研修用インストラクションシステムの基本技術の開発と、電子ネット・人のネットを併用した支援の効果を検討した。成果は否認、教育工学会誌等に掲載された。システムも運用継続中。	本研究班による平成13年度の誕生児出生数および日本医師会の出産前小児保健委員会による小児医療費用および医療費用に対する相談の結果と、本研究班の育児不安緩和とプレネイルビジュアル評価の評価の構造から、平成15年度の誕生児出生数の実施基準が改訂され、全国への普及に貢献している。	育児困難から来る多くの子育ての障害があり、そのためマスクなどで保護されているが、出生前からの支援により改善することが可能であることが明らかになった。これらの実験は各地域の連携が進められ、地域としての出生前小児保健医療の取り組みの効果が次第に明らかになってきている。	14	3	0	5
市町村母子保健計画書の数量的分析による計画書改訂の評価に関する研究	平成14-15年度	10,000	国立保健医療科学院公衆衛生看護部	福島昌子	母子保健計画書の数量的分析方法を確立し、新たな視点と方法を追加した調査方法(調査シート)を開発し、シートを用いて母子保健計画書の数量的知識の蓄積や小児に対する機会の提供も育児不安の軽減に重要なこと明らかになった。以上の研究成果は今後の育児支援への重要な基礎資料となるものである。	成果であるガイドライン、評価指標まとめた結果の内容は次世代育成行動計画、誕生本21計画等の計画策定に反映されている。	今後、行政計画はもとより、事業所における計画策定においても作られた評価指標が用いられ、有効的に利用されることが予測される。	4	5	0	3

○子ども家庭総合研究

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ・ 対応される厚生労働行政に対する 賞賛度等。(実例により説明してください。 審査会資料、予算要求書等の基 礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定 を含む)	発表状況 原著 論文 (件)	口頭 発表 等 (件)	特許 の出願及 び取得 状況	施設 へのパンフレット 作成、講演・シン ポジウム開催、研 究の成果が分か るホームページの URLなど、それぞ れ1件と数える)		
接種苦防止に向けた 新生児医療のあり方に 關する研究	平成13- 15年度	37,700 (千円)	埼玉医科大学総合 医療センター 小児 科	田村正徳	新生児の体動を三次元的に非侵襲的に分析 する装置を開発した。・新生児TSS様免疹症の 発病を明らかにし、その原因MRSAの遺伝子 解析を行った。・新生児臨床試験を全国規模で 実施するネットワークと事務局機能を確立し、27 の大規模臨床試験を実施した。ネットワークの運営 の交渉を米国CDCと行い、その機能を高く評 価された。・PVLの発症状況の全国調査を経緯 的に実行し、NDPAの活用による活性化の 定量的解析の重要性を示した。・低出生体重児の 退院後の再入院リスクを開発した。・直結母乳 によるサイトメガロウイルスの母子感染と経口 ACV療法による水痘帯状疱疹ウイルス発症の 防止効果を証明し、HSVの型別判定とウイルス の定量的解析の重要性を示した。	「NICUにおける呼吸器学療法ガイドブ ック」により呼吸器学療法の合併症の 発病を明らかにし、その原因MRSAの遺伝子 解析を行った。・新生児臨床試験を全国規模で 実施するネットワークと事務局機能を確立し、27 の大規模臨床試験を実施した。ネットワークの運営 の交渉を米国CDCと行い、その機能を高く評 価された。・PVLの発症状況の全国調査を経緯 的に実行し、NDPAの活用による活性化の 定量的解析の重要性を示した。・低出生体重児の 退院後の再入院リスクを開発した。・直結母乳 によるサイトメガロウイルスの母子感染と経口 ACV療法による水痘帯状疱疹ウイルス発症の 防止効果を証明し、HSVの型別判定とウイルス の定量的解析の重要性を示した。	我々が開発した非侵襲的体動モニター・分 析装置は団体会員のNICUの要育医療環境の 改善に役立つ。・MRSAの発生が患者家族 に漏洩され、医師・看護師・患者関係の改善に貢 献した。・母子間隔隔離母子医療センターの 全国展開における臨床試験の具体的 な方法を提示したのでその後の臨床研究の充 実が期待できる。・MRSAの感染予防が期待できる。 MRSAの感染予防対策がラインに生 じることなく実現された。・PVLの発症率を 約1割減少することが期待できる。・低出 生体重児退院後専用ミルクの市販により 発達予後の改善が期待される。・サイトメガ ロウイルスの低出生体重児への凍結母乳 の安全性とB型肝炎母子感染予防処置の 重要性の認識を促進した。	43	87	53	0	5	日本未熟児新生 児学会 (http://plazamini. ec.jp/jpn/)
ひとり親(母子)家庭・ 高齢家庭の実態と支 援方法に関する研究	平成14- 15年度	12,300	神奈川県立保健福 祉大学保健福祉学 部	山崎真貴 子	平成14年度に実施した母子自立支援施設 の成果は、平成15年の日本社会福祉学会で 口頭報告され、当該種研究会の中心に位置した。 また、高齢家庭の実態調査に則りては、 家族問題研究会(222件)に分けて研究報告を 行った。さらに、平成15年度の成果は、平成16 年の日本子ども家庭福祉学会及び日本社会福 祉学会における口頭発表に反映される予定で ある。	研究結果は、厚生労働省が主導して いる平成15年全園母子自立支援 事業の実績について取り込まれた。 また、平成16年度に予定されている 「母子自立支援マニュアル」作成の際 の検討原案となる予定である。母子 家庭等就業・自立支援センターの運営 に研究内容が反映されている。また、 各自治体で進められている次世代育 成支援対策推進協議会における母子 家庭関係の構造に研究結果が日本各 地で反映されている。	母子家庭の母に対する就労支援の意義について 社会的理解を高めた。また、養育費 取得の意義について社会的理解を高める のに貢献した。さらに、ステップファミーが 抱えている生活困難さについて社会的理 解を高めるに貢献した。	0	2	4	0	410件 神奈川県、岐阜 県、横浜市、札幌 市で2回、福島 県、宮城県で2回 、全国母子子生活 支援対策研究会で それぞれ講 演を行い研究成 果を普及に努め た。	新生児臨床研究 ネットワーク Neonatal Research Network組織 (http://rmshinga. med.ac.jp/)

- 49 -

○子ども家庭総合研究

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ・ 対応される厚生労働行政に対する 賞賛度等。(実例により説明してください。 審査会資料、予算要求書等の基 礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定 を含む)	発表状況 原著 論文 (件)	口頭 発表 等 (件)	特許 の出願及 び取得 状況	施設 へのパンフレット 作成、講演・シン ポジウム開催、研 究の成果が分か るホームページの URLなど、それぞ れ1件と数える)		
保育が子どもの発達に 及ぼす影響に関する 研究	平成13- 15年度	15,000	上智大学文学部社 会福祉学科	綱野武博	近年保育ニーズの中でも非常に重视されてい る0歳からの発育・長時間保育という、「(に子 育て支援の対応が求められる保育サービスに 關して、単にその是非を論じるのではなく、すた にその保育のニーズに応じてこれらの保育 サービスをあげていくのではなく、子どもの発達 に直結的に多大な影響を及ぼす」ケアの質」 つまり家庭における要質の質、保育所における 保育の質を総合的に、構造的に十分に配慮し ながらすみめることが重要であるという結果を得た。	研究結果は、内閣府による「青少年の 乳育成に関する有識者懇談会」において おり上げられ、報告書の範囲に至る 一つの根拠として採用された。また、 家庭における要質の質、保育所における 要質の質についての議論は、今後の保育サービス及び子育 て支援にかかる路線を検討する上 での重要な示唆を与えていた。	乳育成、幼児期から小学校の就学の 就学率、及び中高年齢期育成そのものに関する科 学的見解をもとに認め、三歳児定期検査を実現 するパラダイムを拓かせるように努め 家庭医療、保育所保育、そして地域における 社会的子育て支援のすべてにわたって、 如何にケアの質が重要であるかというこ とについて、さまざまな分野で認識を深めて もらうよう努めさせたい。保育所保育の効 果に関する学際的PRとともに、ケアの質と いう最も重要な保育上の問題について、政 策的、実践的にその重要性を取り上げるよ うに努める。	5	1	8	0	6	11 i1(http://www.id- design.jp/kettei/ind ex/index.asp)
児童福祉専門職の児 童虐待対応に関する 研究は向上的ための マルチメディア教育訓 練教材および電子書 式の開発的研究	平成13- 15年度	43,500	関西学院大学社会 学部	芝野松次 郎	ア 発発した多機能型電子書式(実践ナビD Bシステム)は、平成15年より厚生労働省によ る児童相談所IT化推進モデル事業において、3 自治体で導入のためのカスタマイズが行われ、 一部活用されている。マルチメディアWebSite型 トレーニングツールも実用化が検討されている。イ 国際的な標準化を試みるためにシカゴ大学との共 同研究を開始した。	開発したシステムは、市町村レベルで の資源や地域資源との連携の可能性を 持っており、児童相談所機能の一部 を市町村レベルで実現する観点から、 行政に貢献する可能性がある。	実践ナビDBシステムも、WebSite型トレ ーニングツールも、社会福祉専門職の養成 過程において活用される可能性があり、今 後増える予想される専門職大学院教育 において活用されることが期待される。	3	0	5	0	1	
地域における新しいヒ ルスケア・コンサルティ ングシステムの構築に 關する研究	平成13- 15年度	64,000	山梨大学大学院・医 工学系研究部	山崎真木 子	2つのデータベースを構築したホームページを 構築した。データベースには情報の質を評価す るシステムを組んだ。小児の事故防止介入研 究は我が国で初めて地域での取り組みをベー スにした研究を実施した。乳児期の母子関係に 關する介入研究をわが国でははじめて実施した。	健やか親子21公式ホームページを構 成致し、情報の収集・提供面で寄与 している。健やか親子の取り組みの ペースラインについて数値を調査し、 全国のペースラインとして扱われてい る。健やか親子21における市町村の 取り組みに関する双方指向データベ ースを構築し、推進に寄与した。これら のWeb教材を用いた新しいヘルスケ アコンサルティングシステムを構築し、 運営した。	健やか親子21公式ホームページのアクセ ス数は20万件を超える。母子健育行政担当 者を中心に活用されている。また、e-Support が厚労省研究報告書	68 (内65 件)	12	26	0	5	31
思春期の保健対策の 強化及び健康教育の 推進に関する研究	平成13- 15年度	47,000	東京大学大学院教 育科学系研究科社会 教育科学専攻	衛藤 隆	思春期の年代の健康管理および健康教育につ いて学校保健システムとそれについて、実 際把握と運用に応じて実践について調査研究 を行い、問題点を指摘した。	思春期保健と学校保健のかかわりが 深くに寄与し、厚生労働行政と文 部科学行政にまたがる課題を追求し、 思春期保健対策の構築に当たっての 基礎資料を提供した。	学校を基盤とした。家庭と連携した健康教育 の充実による保健リテラシーの向上の必 要性を提示した。	1	9	1	0	0	0

○子ども家庭総合研究

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ・実施される厚生労働行政に対する実質的影響。(実例により説明してください。)予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況 原著論文 (件)	特許 口頭 発表 (件)	特許の 出願及 び取得 状況 (件)	審査 件数 件	普及・啓発活動 件数(一般国民 へのパンフレット 作成、講演・シン ポジウム開催、研 究の成果が分か るホームページの URLなど、それぞ れ1件と数える)	
子どもの事故防止と市町村への事故防災支援に関する研究	平成13-15年度	24,000	国立保健医療科学院 生産保健部	田中哲郎	事故の実態調査の結果を基に乳幼児の事故防止プログラムを複数種類開発した。この成果について行政や母子保健関係者に対して、日本公衆衛生学会、小児保健学会および雑誌等で啓発普及を行い高い評価を得た。また同時に我が国の取り組みについて第8回国際事故防止学会において発表を行った。	本研究により、子どもの事故と発達の関連が明らかにされ、既存の機会を利用することの望ましいとの考え方より、次世代育成支援推進会の行動計画策定会の中での議論が行われるなど行政機関に反映された。また、医師会での事故防止プログラムは東京都、大阪府などでも取り入れられ、開発されたプログラムがそのまま利用されている。	市町村での事故防止活動が十分に出来ないのは保護者の教材が無料で入手できないことが大きなネックになっていることにより、国立保健医療科学院のホームページで教材を公開し、また保護者用の事故防止情報や事故への気配りについての自己点検用のサイトを立ち上げたことは全国紙でも大きく取りあげられるなど本研究がわが国の事故防止研究をリードしている。	9	6	29	0	3	10
配偶子・妊娠併せて心身の生殖補助技術のシステム構築に関する研究	平成14-15年度	25,000	慶應義塾大学医学部 産婦人科	吉村泰典	配偶子・妊娠併せて心身の生殖補助医療技術全体の診療指針を作成した。配偶子・妊娠併せて心身とする不妊夫婦は、妊娠するための公的運営機関の基準と必要性、出自を知る権利の論議や、カウンセリング体制の整備の必要性があらかになつた。	今回作成した配偶子・妊娠併せて心身の生殖補助医療技術全体の診療指針は、配偶子・妊娠併せて心身に必要な生殖補助医療技術の算定資料、および要望書、書類と供給のコードネイションを行う公的機関をはじめとする不妊夫婦・夫婦についての取扱い基準が明確に行なわれた。また、この取扱い基準は、公的運営機関の実質調査から、国際的にも注目されており、重宝例では引き継ぎもいつながら子供たちの不妊治療化への進行を予防することは社会的な要請でありその要請に応えるものである。	配偶子・妊娠併せて心身の問題となる、生まれた子の出自を知る権利については、我が国における純子の意識について考察され、出生権利が明らかになって、薄井においては出産権利を認めるとが漸増している事実をもとに復産の権利が確立されるべきである。この点を除く、不妊に対する情報提供およびカウンセリングはさらに重要な、また広範囲にわたる課題であり、臨床的・多職種の人員が必要である。	4	36	21	0	2	1
厚生省の保健対策の活性化及び健康教育の推進に関する研究	平成13-15年度	12,000	筑波大学大学院医学系研究部小児 免達症分野	三池輝久	ア)子供たちの中枢神経発達低下を伴う生体力低下状態で免達症の背景であることを明確にし、診断・治療・予防を確立する目的をほぼ達成できたと考えている。 イ)健診調査を中心とした子供たちの生体力低下による慢性的な健診受け状態としての健診感覚の改善を明らかにした研究は学術的にも国際的にも注目されており、重宝例では引き継ぎもいつながら子供たちの不妊治療化への進行を予防することは社会的な要請でありその要請に応えるものである。	日常生活における若者たちの健活力低下状態を評価するシステムである全国の学級で実施して頂くことにより免達症発現を防ぐことが可能である。これは社会的生体力低下をきたす免達症化(引き弱り)を予防することを意味する。	ア)日本では健診調査による経済的損失は数千億ドルに及ぶされている。小児健活力低下症候群としての不登校状況の80~90%をもたらす健診調査は国際的な問題となっており子供だけの問題ではない。子供たちの長期化する不登校を予防することは日本にとって莫大な経済効果をもたらすものであることを認識されるべきである。	13	113	30	1	0	パンフレット1件・ ホームページ1件 (http://www.med.ac. hokkaido-u.ac.jp/research/b unya/50.html)・講 演シングルマジック40 件

○子ども家庭総合研究

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ・実施される厚生労働行政に対する実質的影響等。(実例により説明してください。)予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況 原著論文 (件)	特許 口頭 発表 (件)	特許の 出願及 び取得 状況 (件)	審査 件数 件	普及・啓発活動 件数(一般国民 へのパンフレット 作成、講演・シン ポジウム開催、研 究の成果が分か るホームページの URLなど、それぞ れ1件と数える)	
小児心身症対策の推進に関する研究	平成13-15年度	39,200	関西医科大学小児 科学教室	小林陽之 勤	(1) 小児心身症の基礎知識の普及、(2)関連諸機関とのネットワークモデルの草創を目的として活動を展開した。「子どもの心の健康問題」と「ハンドブック」を開発して全国の小児科医に配布した。近年の心身症の認知度では医学全般のものよりも専門への考え方や心身症に対する一定の役割を果たしたと考えられた。ハンドブックはNHKニュースをはじめさまざまな媒体で紹介され、反響が大きかった。	子どもの心の健康問題ハンドブックにより、全国の小児科医に小児心身症の基礎知識を普及させた。このことにより、一般小児科医においても小児心身疾患者に対するプライマリーケアが可能になったと考えられた。	子どもの心の健康問題ハンドブックを開いたり研究会を実行、協議して作成したハンドブックを全国の希望者に貢献出し、地域における子どもの心身の健全育成に役立てている。	20	102	105	0	0	(1)子どもの心の健 康問題ハンドブ ック1. https://min. yamashita- med.ac.jp/sukoyaka/pdf/ sainin.pdf (2)研修会4回)
育児不安の軽減に関する研究	平成13-15年度	6,000	昭和大学横浜市北部病院こどもセン ター	坂橋家晴 天	大規模な調査に基づく低出生体重児の運動のマイルストーンの作成や、攝食機能に基づく離乳食の進め方等は本邦では初めての試みで、大きな反響を得た。	研究結果をもとに低出生体重児の成長曲線、離乳の進め方のガイドラインなど開発されたが、保健指導に用いられる者の普及により一貫した指導が行われ、その後育児環境に役立つであろうと推測される。	3	6	15	0	1	1	
多民族社会における母子の健康に関する研究	平成13-15年度	23,400	東京大学大学院医学系研究科	牛島廣治	在日外国人の医療に関するニーズとして、貧困とともに高い医療過ちは必要がわかつた。母子健康手帳の国外版・予診票の外国語訳・英訳が国内の母子保健の英訳などのサービスを国内外に提供できた。	わが国における外国人の母子保健の実現度が初めて切っての報告がなされた。自治体の母子保健ニーズを全国的に調査した。3年間の検査結果およびホームページによる母子保健活動に利用できる資料を掲載した。	都令・地方の外国人居住地区において行政・地域住民の支持を得て、ニーズ調査がなされた。外国人留学生・無国籍の母子のニーズもわかつた。この研究班の活動は地元活動などで取り上げられた。今後、医療通訳者の養成ガイドライン・指針を作成する。	5	5	10	0	5	10
高齢期医療水準の評価と向上のための環境整備に関する研究	平成13-15年度	53,000	兵庫県立こども病院	中村 亘	高齢期医療の実態を明らかにするために、全国の高齢期医療施設と都道府県の担当行政部へ向けて厚生労働省の高齢期医療整備対策事業推進の基礎資料となっている。また、総合高齢期母子医療センター・地域高齢期母子医療センターが健やかさを維持する機能と評価を、新生児死亡率は世界一の水準を維持している。ハイリスク妊娠・ハイリスク出生は、高齢期医療水準に対する評価システムで本研究班で作成した評価システムが国内外での高齢期医療の指標となっている。	本研究成果は、平成8年度よりスタートした厚生労働省の高齢期医療整備対策事業推進の基礎資料となっている。また、総合高齢期母子医療センター・地域高齢期母子医療センターとして認可された高齢期医療整備施設、都道府県での高齢期医療水準評価のため本研究班で作成した評価システムは、高齢期医療の行政政策、医療水準の向上に反映されている。	適度期から退院後フォローアップまでの一連のケアのあり方についての研究成果を活用し、各医療機関におけるハイリスク新生児のデータベース化を図り、退院後フォローアップのマニュアルを配付することにより、高齢期医療の標準化、医療水準の向上に貢献している。	3	22	29	0件	3件 1) フォローアップ マニュアル作成 2) 新生児入院基 本情報マニュアル 作成 3) 新生児 医療フォーラム 4 回開催	

○子ども家庭総合研究

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ・期待される厚生労働行政に対する貢献度等。(実例により説明してください。審議会資料、予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況 原稿 論文 他論 文 (件)	特許 口頭 発表 件数 (件)	既報 出願及 び取得 状況	(4) 普及・啓発活動 件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ1件と数える)
被虐待児童の保護者への指導法の開発に関する研究	平成13-15年度	35,000	日本子ども家庭総合研究所	庄司順一	被虐待児童の保護者への援助、指導は大変重要な課題であるにもかかわらず、わが国ではこれまでほとんど研究が行われてこなかった。本研究では、子どもの間わりに悩み、自ら民間相談機関へ訪れた母親への援助フォーマットの開発、「子ども虐待防止のための医療活動マニュアル」の作成、児童相談所における虐待をする保護者への援助のためのガイドラインの作成、保護者への援助のための具体的なプログラムの検討などを行った。これでは、関係者が高く関心をもつた。	研究成果とともに、「子ども・家族への支援・治療のために」「児童相談所、児童福祉施設における子どもを虐待する保護者への援助のあり方を提示したことにより、わが国の当該分野をリードする形に発展していくと考えられる。	1(予定)	0	2	0	③全国の県東院・児童養護施設、児童相談所に「児童院・児童養護施設等における保護者の援助のためのガイドライン」を送付する予定である。
児童虐待防止に効果的な地域セーフティネットのあり方にに関する研究	平成15-16年度	6,000	日本子ども家庭総合研究所子ども家庭福祉研究部	高橋直宏	児童相談所にて虐待認定され、一死のの方針が立ったケースについて「家族の特性分析」、「援助プログラムの分析」、「海外と日本の児童相談所の特徴」の調査を行った。児童相談所の機能の見直しを行うに当たり、必要な基礎データが収集できた。	児童相談所の機能の見直しについて、市町村との役割分担、子どもの権利保護、自立支援、援助、家族支援のあり方などのトピックを含めるにあたっての基礎的なが重要な資料となる。	0	0	2	0	④平成15年度厚生労働科学研究(子ども家庭総合研究事業)報告書
保育所の給食システムに関する研究	平成14-15年度	14,000	日本子ども家庭総合研究所	水野清子	保育所での虐待児童の問題を抱えるなか、保育所給食が新設された。また、保育の多様化に向けて「幼稚園化」・保育所相談室の規制緩和問題の問題が浮上している。本研究では保育所給食の外部業者・駅舎保育施設の設置条件の件について研究結果は、今後、駅舎保育施設の認証を行なう際の基本的指標として役立つことができる。	現在、自治体によって保育所給食の外部業者方式を導入しているが、我々は他々異なる問題点が指摘された。本研究においては改善に向けたモデル構築を試みた。駅舎保育施設における駅舎施設や調理室の設備等については施設基準法、消防監査が不適と思われる部位の改善を推奨して役立つ。					
保育所と幼稚園の合同保育の実施に際した基本原則・保育内容・子育て支援などについて「合併実現化」・保育所相談室の規制緩和問題の問題について、社会保育基盤基金助成金等で発表予定である。これについての問い合わせなど、既に大きな反響がある。	平成15年度	13,800	日本社会事業大学	金子恵美	社会保育基盤基金助成金における合併実施に際して、ヒアリングを受け、研究結果を資料として提出した。今後、保育所給食の来食・衛生・衛生対応についての改修が実現化されるに伴い、保育所相談室の運営上の問題についての研究結果は、今後、駅舎保育施設の認証を行なう際の基本的指標として役立つ。	従来の幼年一体化に関する研究・検討は制度論にとどまっていた。しかし本研究をきっかけとして、実施に際した保育内容に関する研究や検討が、進展しつづける。さらに、本研究によって、既に実施されている合併実現化の保育内容についての検証や実践研究も、さかんになってきている。	5	10	20	306	○ 啓発用のパンフレット作成 ○ 事例ビデオの作成(国内のモデル的実験) ○ 事例ビデオの作成(海外の実験) ○ 日本保育学会でのシンポジウム等の開催 ○ 全国保育士養成協議会研究大会でのシンポジウムの開催 ○ 研究の発行(予定)

- 53 -

○子ども家庭総合研究

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ・期待される厚生労働行政に対する貢献度等。(実例により説明してください。審議会資料、予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況 原稿 論文 他論 文 (件)	特許 口頭 発表 件数 (件)	既報 出願及 び取得 状況	(4) 普及・啓発活動 件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ1件と数える)	
並行・ひきこもり等の児童問題対策に関する研究	平成14-15年度	15,100	お茶の水女子大学	菅原ますみ	子どもの精神疾患及び問題行動の研究用評価尺度開発と児童問題児などハイリスク群に関する大規模な統合的研究を実施した。また、問題行動を予測する方法を開発した。問題児研究により発見に關する道筋的要因と環境要因の検討を行った。国内的にも国際的にも斬新な結果として認められた。	児童問題を専攻していくうえで、子ども自身だけでなく家庭や学校、地域といった多面的な環境要因を考慮していくことが重要であることを示し、的確な子ども・家庭・地域のセグメントの発見への認識を促進した。	17	3	12	0	0	10
妊婦婦の栄養状態及び栄養状態に関する基準データの策定	平成13-15年度	19,200	(株)国立健康・栄養研究所	吉澤謙男	1991-99年の国際栄養調査における妊婦乳母の栄養状態の解析、2)妊婦中の栄養素摂取状況調査、3)各種栄養素の分布ならびに体内動態評価を実施した。妊娠期に血中葉酸濃度を示さない者たち、体内葉酸濃度量の標準である赤血球濃度が低めの場合があり、血清中ののみで葉酸を測定するには問題があると考へられた。	第7次改定日本人の栄養所要量の策定において、論文として発表したデータが紹介された。妊娠初期に低栄養である脂や葉酸について、食事から十分摂取できるような食事パターンを作成した。さらに、摂取不足者をスクリーニングするための簡便な調査票を作成予定である。	1	8	7	0	1	英語情報のページ http://www.nih.go.jp/eiken/yousan/